

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 21 de octubre de 2022.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Avanzan gestiones para más recursos a la UAEM

## **Estatal:**

Triunfan estudiantes de la UTEZ en torneo internacional de robótica

## **Nacional:**

La UNAM mantiene el uso de cubrebocas en espacios cerrados

## **Internacional:**

Desarrollan modelo que permitirá anticipar erupciones volcánicas

## La UAEM en la prensa:

### *Avanzan gestiones para más recursos a la UAEM*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, anunció que el próximo 24 de octubre se reunirá con un grupo de legisladores en el Congreso local, para analizar el presupuesto que se destinará al sector educativo el próximo año. Entrevistado hoy sobre las negociaciones que realiza para mejorar el presupuesto de la Universidad, Gustavo Urquiza, informó que en la propuesta de presupuesto 2023 que envió el Poder Ejecutivo al Congreso del estado, se considera un incremento del 0.1 por ciento, lo que beneficiaría a la máxima casa de estudios morelense. Agregó que las negociaciones con los diputados morelenses, están enfocadas en que sea aprobado un incremento para el próximo año de 0.4 por ciento, de tal manera que en 2023 quede un presupuesto de 2.9 por ciento del total de los recursos estatales, en vez del 2.5 por ciento actual, propuesta que avanza, dijo, y tiene amplias posibilidades de que así ocurra en los próximos meses. (...)

**El Regional del Sur**, p.6, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/avanzan-gestiones-para-mas-recursos-a-la-uaem>

**La Unión de Morelos**, p.3, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/215699-busca-la-uaem-mayor-porcentaje-presupuestal.html>

**Lo de Hoy Morelos**, p.5, (Dulce Maya).

### *Inició en UAEM 'Congreso Anual de Medicina 2022' del Colegio de Médicos Cirujanos*

Este jueves dio inicio el Congreso Anual de Medicina 2022 del Colegio de Médicos Cirujanos del Estado de Morelos A.C. Dicho congreso se lleva a cabo en el Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Los temas a tratar durante esta mañana y tarde tienen que ver con la medicina regenerativa, inteligencia artificial y bioética, polifarmacia en adulto mayor y detección oportuna de melanoma, entre otros.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/215680-inicio-en-uaem-congreso-anual-de-medicina-2022-del-colegio-de-medicos-cirujanos.html>

### *Presenta Antonio Gómez en la UAEM su libro 'Pero nunca nos conquistaron'*

En el auditorio "General Emiliano Zapata" del campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Antonio Gómez Espinoza, presidente de la Junta de Gobierno de la máxima casa de estudios en la entidad, presenta su libro titulado "Pero nunca nos conquistaron". La obra editorial presenta reflexiones sobre identidad, "nuestro maicito", ciencia, investigación, saberes y medio ambiente. Destaca la presencia del rector Gustavo Urquiza Beltrán y el exrector Fernando de Jesús Bilbao Marcos.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/215679-presenta-antonio-gomez-en-la-uaem-su-libro-pero-nunca-nos-conquistaron.html>

### *Evitará la UAEM comercio no autorizado*

La Dirección de Protección y Asistencia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) dio a conocer las medidas para evitar el comercio no autorizado dentro de las instalaciones universitarias, en las que se señalan los espacios donde están estrictamente prohibidas las actividades comerciales. En el documento firmado por Cuauhtémoc Altamirano Conde, director de Protección y Asistencia, se explica que las medidas son para "abatir la problemática y las repercusiones que inciden directamente en la seguridad de la comunidad universitaria y en la imagen de los espacios universitarios, con motivo del comercio no autorizado en unidades académicas y dependencias administrativas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos". Se destaca la importancia de identificar a los vendedores no autorizados dentro de la UAEM y los problemas que ocasionan, acciones que estarán a cargo de la Coordinación de Protección de la institución. Para resguardar la seguridad en las instalaciones de la UAEM queda estrictamente prohibido ejercer el comercio en los accesos y salidas de las unidades académicas; en las salidas de emergencia y en las rutas de evacuación como escaleras y rampas y los otros sitios que determine la Coordinación de Protección. (...)

**La Unión de Morelos**, p.4, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/215702-evitara-la-uaem-comercio-no-autorizado.html>

## Estatal:

### *Triunfan estudiantes de la UTEZ en torneo internacional de robótica*

Siete estudiantes de la carrera de mecatrónica de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del Estado de Morelos (UTEZ) ganaron el primero y segundo lugar del festival "Robotic People Fest", en Bogotá, Colombia, con la presentación de vehículos autónomos. Sandra Lucero Robles Espinoza, rectora de la UTEZ, aseguró que, gracias a los excelentes diseños e ingeniería, los estudiantes obtuvieron oro en la categoría de "Seguidor de línea profesional sin turbina" y la plata en "Insectos profesionales" de robótica. Robles Espinoza felicitó a los representantes de la universidad en Sudamérica, José Juan Bello Hernández, Santiago Ciprés e Hipólito Nava; así como a Israel Alejandro Hernández Pozos, Carlos David Herrera Cabrera, Miguel Pereyra Román y Boris Meza Vázquez, conminándolos a mantener el nivel alcanzado en competencias internacionales, poniendo en alto al estado de Morelos y la UTEZ.

**La Crónica de Morelos**, (Jennifer Sainz),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/triunfan-estudiantes-de-la-utez-en-torneo-internacional-de-robotica/>

### *Fortalece Conalep Morelos valores entre la comunidad escolar*

El Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Morelos (Conalep) dio inicio a la semana del "Campamento por los Valores y la Integración", encaminado al fortalecimiento del desarrollo personal y educativo, así lo informó el director general de este subsistema educativo, Jonathan Vega Pérez. Mencionó que esta actividad se llevará a cabo en el campamento "Tierra Alta" de la fundación Rawlings México en el poblado de Xoxocotla, donde participarán cuatro mil 790 alumnos de las cinco unidades académicas, arrancando con los estudiantes del plantel Cuernavaca. El director general del Conalep Morelos puntualizó que esta estrategia forma parte del programa para fortalecer los valores de la institución educativa, los cuales son: Respeto a la persona, Compromiso con la sociedad, Responsabilidad, Comunicación, Cooperación, Mentalidad positiva, Calidad, Gratitud, Vocación, Empatía, Disciplina y Perseverancia.

**La Crónica de Morelos**, (Jennifer Sainz),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/fortalecer-conalep-morelos-valores-entre-la-comunidad-escolar/>

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2022/10/fortalece-conalep-morelos-valores-entre-la-comunidad-escolar/>

### *Participa Secretaría de Educación en ciclo de conferencias de la Universidad Pedagógica Nacional*

El secretario de Educación, Luis Arturo Cornejo Alatorre, participó de manera virtual en el "Ciclo de Conferencias Magisteriales Otoño 2022" otorgadas por la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) unidad 17-A Morelos. Durante la transmisión, a la que también asistió Hiram Mina Valdés, director general de Educación Media Superior y Superior (DGEMSS), se desarrolló el tema "El Nuevo Marco Curricular en Educación Media Superior", donde se abordaron temáticas de: recursos sociocognitivos, escuela abierta y orientadora, formación socio emocional. Además, se enfatizó que las y los alumnos hoy en día, requieren de una educación integral en sexualidad, género, así como actividades artísticas y culturales que les permitan desarrollar al máximo sus capacidades para un mejor desenvolvimiento en la vida cotidiana.

**La Crónica de Morelos**, (Jennifer Sainz),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/participa-secretaria-de-educacion-en-ciclo-de-conferencias-de-la-universidad-pedagogica-nacional/>

### *Covid-19 en Morelos: Se registran 16 nuevos casos sin defunciones*

La Secretaría de Salud informó este jueves que a la fecha en Morelos se han estudiado 365 mil 728 personas, de las cuales se han confirmado 91 mil 436 con coronavirus Covid-19; 84 están activas y se han registrado 5 mil 321 defunciones. Los nuevos pacientes son 16 personas: 4 casos en Cuernavaca; 4 en Tepalcingo; 1 en Axochiapan; 1 en Cuautla; 1 en Jiutepec; 1 en Jonacatepec; 1 en Tepoztlán; 1 en Tlaltizapán; 1 en Tlaquiltenango; 1 en Yauatepec. De esta cifra, 11 son mujeres de Cuernavaca, Jiutepec, Jonacatepec, Tepalcingo, Tepoztlán, Tlaquiltenango y Yauatepec; las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 5 hombres de Axochiapan, Cuautla, Cuernavaca, Tepalcingo y Tlaltizapán; los cuales se encuentran en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 91 mil 436 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, menos de 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-16-nuevos-casos-sin-defunciones/>

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/215698-en-morelos-91-436-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-321-decesos.html>

## Nacional:

### *La UNAM mantiene el uso de cubrebocas en espacios cerrados*

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) anunció el 20 de octubre de 2022, que el uso de cubrebocas en espacios cerrados es obligatorio, ya que es altamente probable que las condiciones epidémicas cambien en las próximas semanas en nuestro país. En un comunicado, la máxima casa de estudios indicó que en las últimas semanas se ha registrado un incremento de casos de covid-19 prácticamente en toda Europa, así como en algunas ciudades de los Estados Unidos y Canadá, “es importante resaltar que en las cinco olas que se han presentado en nuestro país existe como antecedente el aumento de la actividad epidémica en Europa y Estados Unidos. Recomienda completar el esquema de vacunación contra covid-19; que todas las personas mayores de 60 años, así como los de más de 18 con alguna enfermedad predisponente y todo el personal de salud tengan dos refuerzos; que mayores de 18 sin enfermedades predisponentes cuenten con un refuerzo adicional a su primer esquema; usar cubrebocas al realizar actividades en espacios cerrados; ventilar lugares cerrados donde se realicen actividades, así como tener higiene individual (lavado de manos, uso de gel, estornudo de etiqueta) y limpieza de instalaciones. Ante la presencia de síntomas de enfermedad respiratoria, no acudir a sitios de trabajo, estudio o esparcimiento para reducir riesgos de contagio. Buscar diagnóstico, en caso de confirmar que sea covid-19, guardar aislamiento mínimo siete días a partir del inicio de síntomas o la primera prueba diagnóstica positiva; regresar a actividades una vez completado este periodo, siempre y cuando se cumplan tres días sin fiebre.

**Excélsior**, (C. Medina),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/unam-cubrebocas-espacios-cerrados-hoy-20-octubre-2022/1547119>

### *FES Acatlán denunciará a responsables de los destrozos en sus instalaciones*

Luego de que este miércoles, el grupo de estudiantes que mantenía tomada la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán, abandonaron el plantel, las autoridades universitarias informaron que las instalaciones presentan daños en su infraestructura y en su equipo técnico, por lo que no será posible el retorno inmediato a las clases presenciales. Los directivos de la FES Acatlán señalaron que una vez que se tenga la cuantía de los deterioros y el costo de su reparación en el que encontraron las instalaciones, se procederá a levantar las denuncias en contra de quienes resulten responsables, por la afectación al patrimonio de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

**El Heraldo de México**, (Leticia Ríos),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/20/fes-acatlan-denunciara-responsables-de-los-destrozos-en-sus-instalaciones-450497.html>

### *Universidades Benito Juárez, ajenas a grupos políticos: Sosa*

Concebidas para formar profesionales en las comunidades más apartadas y marginadas del país, las Universidades para el Bienestar Benito Juárez (UBBJ) impulsan un programa educativo que no está presionado políticamente ni por un grupo ni por un partido ni por otros intereses, incluyendo los religiosos, asegura Raquel Sosa Elízaga, coordinadora de este organismo social. En entrevista con La Jornada, la doctora en sociología e historia, responsable de 145 sedes de las UBBJ en todo el país, resalta la autonomía de estas escuelas respecto a los gobiernos estatales y municipales. Se pronuncia por que haya una inversión permanente y creciente para garantizar su labor de parte del gobierno federal, que tiene a cargo su financiamiento, a partir de su creación. Desde 2019, estas universidades han tenido un presupuesto anual de mil millones de pesos y será hasta 2023 cuando reciban un incremento cercano a 50 por ciento, de acuerdo con el proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación, próximo a aprobarse.

**La Jornada**, p.2, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2022/10/21/politica/002n1pol>

### *Autoridades impulsan plan para dismantelar normales rurales, denuncia alumnado*

El normalismo rural enfrenta un momento crítico, aseguraron alumnas normalistas rurales, pues los gobiernos federal y estatal impulsan un plan de dismantelamiento de nuestras escuelas. Señalaron que en la Escuela Normal Rural Carmen Serdán de Teteles, Puebla, vivimos un ataque sistemático contra nuestra organización interna y la subsistencia del internado, pues el cuerpo directivo, que encabeza Antonio García Ordoñez, fomenta la inscripción de alumnas externas, es decir, que no forman parte del internado, además de que rechaza cualquier rendición de cuentas sobre los fondos públicos destinados al plantel. En conferencia de prensa, destacaron que tras el inicio de la jornada de protestas para exigir la salida de García Ordoñez de la dirección de la escuela y de su cuerpo directivo, no hemos tenido ninguna respuesta concreta, pero sí actos de represión. Desde el pasado 6 de septiembre se suspendió la entrega de nuestra ración (73 pesos para el pago de tres comidas diarias), e incluso, cortaron el gas en el plantel.

**La Jornada**, p.16, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2022/10/21/politica/016n1pol>

#### *Alfredo Del Mazo inauguran tercer plantel de la Universidad Intercultural en Edomex*

El gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo Maza, inauguró el tercer plantel de la Universidad Intercultural del Estado de México (UIEM), ubicado en el municipio de Xonacatlán, en el que se impartirán las licenciaturas en Salud Intercultural y Enfermería. Durante la entrega de este nuevo plantel de educación superior, el mandatario mexiquense también hizo entrega del Programa Becas Edomex, tanto de Posgrado, como para Mujeres Indígenas y Rurales, que tienen como objetivo apoyar la continuidad educativa de las mujeres de comunidades rurales e indígenas, quienes se enfrentan a una triple discriminación. “La Universidad Intercultural del Estado de México es una universidad que es referente a nivel nacional, aquí nació en el Estado de México el primer plantel de la Universidad Intercultural en el 2004, en San Felipe del Progreso, después en el plantel de Tepetlixpa y ahora tenemos aquí el tercer plantel de esta Universidad, nos da mucho orgullo que esta universidad siga creciendo y que se convierta en un referente a nivel nacional”.

**Milenio**, (Montserrat Mata),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/alfredo-mazo-inaugura-universidad-intercultural-xonacatlan>

#### *Desarrollan máquina de diálisis de bajo costo*

Desarrollada en la UNAM, OXKALI (derivación de la palabra náhuatl Kokoxkali, que significa casa de la salud), es un emprendimiento mediante el cual se creó una máquina semiautomatizada para diálisis peritoneal, denominada DIALTIC, que reduce el costo del procedimiento médico hasta 70 por ciento con respecto a los métodos automatizados, y le devuelve autonomía al paciente con enfermedad renal crónica. Por su relevancia, el aparato (en fase de prototipo) obtuvo el primer lugar del Premio Santander X México 2022, en la Categoría Lanza, razón por la cual el equipo de los ahora egresados de la Facultad de Química (FQ) de la UNAM y de la Universidad de Guadalajara, representará a México en el certamen mundial a realizarse en España, el próximo año.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/desarrollan-maquina-dialisis-costo.html>

#### *La UNAM da recomendaciones para evitar la osteoporosis*

La osteoporosis es considerada como una de las enfermedades silenciosas que pueden provocar la muerte debido a que es muy complicado detectar los síntomas a tiempo. Esta enfermedad es cada vez más común en México y afecta principalmente a las mujeres cuando se encuentran en la etapa de la posmenopausia o que cuentan con antecedentes genético-hereditarios en su familia. De acuerdo con la gaceta de la UNAM, estos son algunos hábitos y recomendaciones no farmacéuticas que debes de tomar en cuenta para prevenir esta enfermedad además de realizarte chequeos constantes con tu médico de cabecera. Evitar más de 3 tazas de café por día. No tomar más de 3 dosis de alcohol por día. Asolearse con protector solar, de 15 a 20 minutos, 4 días por semana. Tomar más de mil 200 miligramos de calcio por día. Ingerir de 1 a 1.2 gramos de proteína por kilo de peso de la persona, por día. Hacer al menos 150 minutos de ejercicio a la semana, o sea, dos horas y media. Idealmente se recomiendan 300 minutos por semana, o sea 5 horas.

**Milenio**, (Milenio Digital),

<https://www.milenio.com/politica/estos-son-los-tips-de-la-unam-para-prevenir-la-osteoporosis>

#### *UNAM diseña materiales para eliminar sustancias nocivas del agua de lluvia*

Científicos del Instituto de Química (IQ) de la UNAM diseñan materiales porosos para eliminar sustancias cancerígenas conocidas como PFAS (perfluoro y polifluoroalquiladas) que contiene el agua pluvial. En un comunicado, explican que son compuestos no degradables por vía natural, por lo que se espera que persistan en el ambiente durante cientos o miles de años; por eso se les conoce también como “químicos para siempre o eternos”. “A simple vista, nuestro desarrollo parece un polvo blanco, pero en realidad está compuesto por cristales microscópicos diseñados para capturar las sustancias perfluoro y polifluoroalquiladas presentes en el líquido”, expuso Dazaet Galicia Badillo, del Departamento de Química Orgánica del IQ.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/unam-disena-materiales-eliminar-sustancias-nocivas-agua-lluvia.html>

## **Internacional:**

#### *Desarrollan modelo que permitirá anticipar erupciones volcánicas*

Un grupo de geofísicos desarrolló una herramienta de modelado que utiliza ondas de sonido de la actividad volcánica para ayudar a comprender y pronosticar una erupción. El movimiento del magma en algunos volcanes produce sonido de manera similar a los instrumentos musicales, señala en un comunicado el primer autor del estudio, Leighton Watson, investigador posdoctoral de la Universidad de Canterbury (UC). Si bien los humanos pueden escuchar algunas de las ondas de la energía de la gran mayoría de la energía está por debajo del rango de frecuencia más bajo del oído humano. Al implementar micrófonos especializados, podemos escuchar volcanes y usar sus sonidos para comprender su comportamiento.

**La Jornada**, p.2, (Europa Press), <https://www.jornada.com.mx/2022/10/21/ciencias/a02n2cie>